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立法會公務員及資助機構員工事務委員會立法會公務員及資助機構員工事務委員會立法會公務員及資助機構員工事務委員會立法會公務員及資助機構員工事務委員會

㆓零零零年㆓月㆓十㆒日舉行的會議㆓零零零年㆓月㆓十㆒日舉行的會議㆓零零零年㆓月㆓十㆒日舉行的會議㆓零零零年㆓月㆓十㆒日舉行的會議

 就㆖述會議，本會提交㆔份文件：

(㆒) 本會就㆞政總署測繪處公司化『顧問報告』的意見書。

(㆓) ㆒位本會會員就㆞政總署測繪處公司化『顧問報告』的意見書。

(㆔) ㆒位無名氏會員交給工會就㆞政總署測繪處公司化『顧向報告』的

英文文件。

主席

                                          

㆓零零零年㆓月十㆓日



文件㆒

㆞政總署測繪處公司化之意見㆞政總署測繪處公司化之意見㆞政總署測繪處公司化之意見㆞政總署測繪處公司化之意見
政府土㆞工程測量員協會政府土㆞工程測量員協會政府土㆞工程測量員協會政府土㆞工程測量員協會

21.01.2000

立法會秘書處立法會秘書處立法會秘書處立法會秘書處

事務委員會秘書事務委員會秘書事務委員會秘書事務委員會秘書

((((經辦㆟經辦㆟經辦㆟經辦㆟：盧思源先生：盧思源先生：盧思源先生：盧思源先生))))

定義定義定義定義 ----- ----- ----- -----﹝公司化﹞沒有既定的定義﹝公司化﹞沒有既定的定義﹝公司化﹞沒有既定的定義﹝公司化﹞沒有既定的定義

﹝公司化﹞的最終目的是在不增加資源㆘提供更高的效率和成本效益 (見

1月 17日立法會公務員及資助機構員工事務委員會會訊)。

反對測繪處公司化的理據反對測繪處公司化的理據反對測繪處公司化的理據反對測繪處公司化的理據

1. 根據顧問報告所示，測繪處公司化可為政府未來十年製造總盈餘 5.83

億元(見1月17日立法會公務員及資助機構員工事務委員會會訊13段C )

這只是㆒場美麗的誤會和數字遊戲也。實則測繪處公司化後，各政府部

門便要按成本多付百份之㆓十的附加費，以利公司化後的“SMC”製造

虛假盈利。按目前測繪處的成本計算，未來十年，各政府部門便要多付

約十億元來製造“SMC”的 5.83億元盈餘。

2. 測繪處公司化只是㆒埸會計數字的轉化，不能產生附加值和增加成本效

益。只會削減低㆘層的職位以利增加效率 3.3億元(見 1月 17日立法會

公務員及資助機構員工事務委員會會訊 15段)。

3. 公司化後的“SMC”卻要即時開設薪酬很可觀的 D1 職位，其十年支出約

3.3億元(見顧問報告第 29及 46頁)。即公司化後的測繪處只利少數高

官(D1 職位，CLS grade以㆖)因此，整個 SMC並沒有增加成本效益。

4. 公司化後的“SMC”對公眾沒有好處

! 公司化後的“SMC”將會調高收費(見 1 月 17 日立法會公務員及資

助機構員工事務委員會會訊第 27段) 。

! 對員工士氣帶來沉重的打擊。
! 損耗社會資源，如：立法，諮詢員工，官員出席立法會及顧問費等。

結論：測繪處公司化從社會資源的分配及財務角度看都是不能達致增加成

本效益和為政府節省十億元。相反，政府卻要多支出十億元。社會大眾同

時卻要面對測繪產品和服務的加價來維持 SMC的盈利。

參考資料：

1. P.E Handley.Walker (HK) Ltd就㆞政總署測繪處公司化的顧問研究報

告

2. 2000年 1月 17日立法會公務員及資助機構員工事務委員會會訊



文件㆓

㆒位政府土㆞工程測量員協會會員就㆞政總署測繪處公司化㆒位政府土㆞工程測量員協會會員就㆞政總署測繪處公司化㆒位政府土㆞工程測量員協會會員就㆞政總署測繪處公司化㆒位政府土㆞工程測量員協會會員就㆞政總署測繪處公司化『顧問報告』的意見書『顧問報告』的意見書『顧問報告』的意見書『顧問報告』的意見書

     BSPU委出的顧問公司所作的報告說，SMO的產品與服務具有很多商業機會。故

此，應該把它公司化，即是把 SMO(Survey & Mapping Office)變成 SMC(Survey &

Mapping Corporation)。然而，我們則不以為然。因為，只是稍為細讀報告，內行

㆟都會發現，所謂商機，只是㆒些㆒廂情願的想法，和近似㆝馬行空式的空想。犯

駁的㆞方，真是不勝枚舉，姑且不在數字㆖爭論，在情理㆖與可行性㆖已使㆟覺得，

把 SMO公司化只是㆒套大膽和近似不負責任的假設與推斷而已。

1. SMC的產品如何與私㆟公司(現市場)競爭？

2. 那些公司會購買 SMC的產品與服務？

3. SMC如何肯定政府部門出錢僱用〝外調㆟員〞而不選擇把他們的工程外判呢？

4. SMO現時已把很多工作，例如 Geodetic Survey、Small House Survey、Mapping

Survey等外判給私㆟公司做。故此，SMC又如何從這方面取得盈利呢？

5. SMC 如何有把握能說服立法會的議員們去相信現存的測量和製圖在物業交易㆗

有不妥當的㆞方而需另行立法呢？而且這個另外立法會加重物業交易的成本與

加長交易的時間，對發展商、業主們和社會大眾是否有利呢？

6. 〝Systematic Land Boundary Survey of all DD lots in NT〞更加可笑。現時

SMO視 1898年做的 DD sheets為唯㆒的 records。這個觀念亦為新界居民普遍接

受，若 SMC 進行重新 Survey，勢必引起各方面的土㆞紛爭，官司訴訟。遇有與

1898的 Records有衝突的㆞方時，更引起 HK特區政府尷尬。況且該 survey 如

何有法律認受基礎與廣泛受新界㆟仕同意接受，仍是疑問，更惶論有㆟會願每年

給予 6億，去做這件愚蠢的工作？

7. 現時私㆟測量公司向 SMO 購買 survey information 和 survey data，目的多是

為重整㆞界與分割土㆞測量之用，若 all NT ㆞界已做了 Systematic Survey，

則什麼㆟會像現時㆒般購買 survey information與 survey data呢？政府又如

何有進賬呢？

8. 正如報告所說，現今的經濟環境，SMC如何去定出其產品與服務的價錢呢？若果

維持現有的 pricing，則 SMC又如何盈利呢？

9. 〝other business opportunties〞更覺可笑，因為：

(1) HK有那些公司需要 GIS服務？

(2) 是否只有 SMC識做 GPS測量？SMC是否有專利權？這方面的收入如何保証？

(3) HK的市區環境可以做或需要 Car Navigation Systems嗎？既然如此，又怎

會有商機？

10. 〝HK Flying Services〞又屬㆝方夜譚，以 HK 的生活指數，又怎可以去服務鄰

近㆞區與國家呢？〝Business partnership with government flying services〞

又如何有收入呢？

11. 大約 2年前，SMO聘請顧問做了㆒個報告，當時不贊同 SMO獨立，但為何今㆝又

說成如此有商機呢？

12. 根據英國 OS 的 1999 年 accounts，它至今仍是在虧損㆗，仍要政府注資。SMC

又怎可以如此有信心於顧問的〝推斷〞呢？








